



編集発行/日本大道芸・大道芸の会 光田 憲雄

(daidoge@kib.biglobe.ne.jp) http:// daidougei.seesa.net



現在の索餅(上)と索糸(下) 共にネット検索

日本での記録は、天武天皇の孫、長屋王邸宅跡(奈良市)から出土した木簡に書かれたものが最も古い「索餅」の記録とされているようです。

儀式に用いられたのは、第六十代醍醐天皇(八八五〇)の時代に宮中の儀式・作法等を集大成した「延喜式」大膳年料(九二七年)が、「七夕の節句」に使用する

「索餅」料を記したのが最初の記録とされます。索餅料 小麦丹石、粉米 九解(石)、紀伊鹽 二解七斗(以下略)

(『延喜式』)

(『延喜式』)

なお「五節句」は、以下の節句を云います。①人日(七草)②上巳(桃)③端午(菖蒲)④七夕(笹)⑤重陽(菊)

そうめんの元祖は、後漢滅亡(二二〇年)後に鼎立した三国(魏吳蜀)の内、「魏」で作られた「索餅」とされます。索餅は、糯米の粉をこねて細く伸ばし、ねじり合わせ油で揚げたお菓子ということになつてゐるようですが、日本に伝わつたものは小麦粉と混ぜ合せたものだつたようです。何れに見えたことからの連想でしょうか。

「五節句」のうち「七夕の節句」に欠かせない供物でした。何れに見えたことからの連想でしょうか。

井市にも次のようない伝説があります。大和三輪において紀元前九十一一年(崇神天皇七日)に高辛氏の子供が死んで

です。  
なお「索餅は、貴族の間

の様々な文献から引用しただけで食される高級菓子の例証を分野別に編纂してお

る。更に、『古事類苑』(一八六七)まで、『古事類苑』(一九〇三)が載る藩政期

域を出ることはなく、「索麵」との関係はまだわざ。これにあげられた「索九(七六)編」(谷川士清(一七〇九年))は、七夕にそ

うめんを用ひる(食べる)とそ

れなりません。ちなみに、素餅

り日本史研究の基礎資料で

編「九」(谷川士清(一七〇

九年))は、七夕にそ

うめんを用ひる(食べる)とそ

れなりません。ちなみに、素餅